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José Luis Fernández Garrido, director de IDOM en la sede de 

Vitoria-Gasteiz hace un balance positivo de la evolución y con 

gran satisfacción resume que “para IDOM todos los proyectos 

son importantes, por pequeño que alguno pueda parecer, aunque 

es cierto que unos pueden tener mayor trascendencia mediática 

que otros o pueden haber significado un salto cualitativo en la 

actividad de IDOM. Entre los primeros se podrían citar, sin duda, 

el edificio de Oficinas Municipales del Ayuntamiento de Vitoria-

Gasteiz en San Martín o la popularmente conocida como torre 

roja de viviendas en Salburua, sin olvidar el Centro Cívico de ese 

mismo barrio, que fue reconocido con el premio internacional 

de arquitectura WAF Award 2016, o la reciente remodelación y 

ampliación del Palacio de Congresos Europa, con la nueva sala 

auditorio María de Maeztu”.

IDOM empresa de ingeniería, arquitectura y consultoría se ha 

consolidado como una de las grandes firmas del sector a nivel 

mundial. Desde su fundación en Bilbao hace más de sesenta 

años han ido expandiendo su radio de acción con sedes en todo 

el mundo. Actualmente forman parte del proyecto más de 3.000 

personas que trabajan en 125 países y dispone de 40 oficinas. La 

sede de IDOM en Vitoria-Gasteiz cuenta con una plantilla de más 

de 40 personas, con una edad media de 39 años y cuya actividad 

está centrada actualmente en el mercado internacional. 

José Luis Fernández Garrido
 Director de IDOM Vitoria-Gasteiz

 “IDOM se ha convertido en 
la firma de arquitectura más 
importante de España y se sitúa 
entre las referentes  de Europa” 
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que podríamos ocupar. No nos conformamos. Hay mucho margen 

de mejora para el futuro y eso redundará en un IDOM más grande 

y más eficaz, pero seguro que los pasos a dar estarán fuera de 

nuestra zona de confort, como viene siendo desde hace muchos 

años.

Nuestra vocación es seguir incrementando la actividad a nivel 

mundial, consolidando nuevas oficinas allí donde el mercado lo 

aconseje, pero manteniendo aquí los centros de decisión y las 

mayores capacidades de desarrollo productivo, aglutinando el 

know-how y la innovación del Grupo.

IDOM es una ingeniería con distintas especialidades. ¿Qué valor 
tiene cada parte del grupo?  IDOM nació focalizada en el desarrollo 

de servicios profesionales de proyecto y dirección de obra 

ligados al sector industrial de manufactura del acero, pero pronto 

se fue abriendo a otros mercados relacionados incorporando 

capacidades profesionales en consultoría, infraestructuras civiles 

y arquitectura.

IDOM se ha consolidada como una de las grandes ingenierías del mundo. 
Desde su fundación en Bilbao hace más de sesenta años la firma cuenta 
con una plantilla de 3.000 personas en sedes en los cinco continentes, 
¿Cómo se valora esta trayectoria?  Evidentemente la evolución de 

nuestra trayectoria la calificaríamos como muy positiva. Desde los 

primeros pasos hace 60 años con un par de personas hasta las más 

de 3000 que hoy formamos IDOM han pasado muchas cosas, mucho 

esfuerzo, mucha visión, algunos errores de los que hemos aprendido, 

ilusiones, clientes motivados, etc. Si destacaría como elemento 

vertebral nuestro compromiso con el cliente.

IDOM ha trabajado en los últimos años en más de 125 países y dispone 

de 40 oficinas estables. Eso sólo se consigue compitiendo de tú a tú con 

las empresas más importantes del sector, con humildad, pero también 

con valentía. Para ello, además de interiorizar de forma importante 

valores como los del servicio al cliente, etc. debemos innovar día a 

día para conseguir un conocimiento destacado que ofrezca soluciones 

avanzadas a nuestros clientes. A pesar de la satisfacción por esta 

evolución hasta este momento, creemos estar lejos todavía del lugar 

Actualmente, IDOM está organizada en torno a Productos más 

que en Áreas Técnicas ya que, de esta forma, respondemos de 

una forma más cercana y acertada a las necesidades de nuestros 

clientes y, siguiendo este criterio, podemos decir que todos ellos 

tienen un peso relativamente parecido.

La rama de la arquitectura y los grandes proyectos públicos son 
relevantes, muy importantes y reconocidos a nivel mundial. ¿Cómo 
se consigue?  Efectivamente los grandes proyectos de arquitectura 

tienen siempre un impacto mediático importante. Conseguir un 

proyecto de este tipo exige mucho esfuerzo y preparación. No 

hay mucha gente que sepa que, en volumen, IDOM es la firma 

de arquitectura más importante de España y está entre los 10 

más importantes de Europa. Incluso en algunos sectores como 

el Deportivo, Educación, Salud, etc. somos referencia mundial 

según nos dicen los rankings más prestigiosos.

En nuestro caso, el protagonismo es del cliente. Nuestros 

arquitectos, muchos de ellos con premios importantes, 

lo entienden bien. Otro punto importante es que tenemos 

equipos integrados de arquitectos, ingenieros de diferentes 

especialidades, economistas, planificadores, etc., trabajando 

todos bajo el paraguas de IDOM, lo que facilita el entendimiento 

del problema y redunda siempre en mejor calidad, mejor control 

y precios ajustados. 

Para concursar en los grandes proyectos de arquitectura, en 

muchos casos hay que pasar procesos de precalificación, 

darse a conocer, vender nuestras ventajas, etc. todo eso implica 

esfuerzo, gasto, y equipos importantes ya que se unen muchas 

especialidades para una misma obra y no todas las empresas 

tienen esa capacidad ni por calidad ni por volumen. Nuestra 

multidisciplinaridad es una clave que nos está dando buenos 

resultados.

Otro aspecto imprescindible para poder acceder a este mercado 

a nivel internacional es la innovación. Es necesario disponer de 

las tecnologías más avanzadas para aportar las soluciones más 

innovadoras. En este sector, aunque es menos conocido que en la 

industria, también existe lo que podíamos llamar Edificación 4.0. 

Se trata de una nueva metodología de desarrollo de proyectos 

de edificación denominada BIM (Building Information Modeling), 

que no debe confundirse con el diseño en 3D. Está basada 

en el trabajo colaborativo utilizando el diseño paramétrico e 

incorporando nuevas tecnologías como el Big Data o la Realidad 

Virtual.

“Hay mucho margen de mejora para 

el futuro y eso redundará en un IDOM 

más grande y más eficaz.”

IDOM
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El 80% de la actividad de IDOM es internacional, ¿cuáles son 
sus proyectos en el exterior más destacados? Cada proyecto es 

especial y único por lo que nos sentimos especialmente orgullosos 

de todos ellos y esto hace difícil destacar algunos pero, siguiendo 

razones geográficas,    podríamos nombrar el “India Internacional 

Convention & Export Centre” en Dwarka, Proyectos de Low 

Carbon en Latinoamérica, el puente de Abi Bakr en Arabia Saudí, 

un nuevo complejo de Acero en Argelia, plantas termosolares en 

China y el telescopio Mauna Kea Electrostcopic Explorer (MSE) 

en Hawaii, entre otros.

¿Cuáles fueron los orígenes de IDOM en Álava?  Lejos de lo que 

se pueda pensar, la implantación de IDOM en Álava no obedeció 

tanto a una decisión estratégica, sino más bien a la apuesta por 

el desarrollo profesional y humano de sus personas, como claro 

ejemplo de uno de los principios básicos que forma parte de la 

Filosofía empresarial de IDOM.

De esta forma, este año se cumplirán 29 años desde que IDOM 

inició su actividad en Álava de la mano de 2 jóvenes profesionales 

vitorianos que trabajaban desde hacía unos pocos años en la 

oficina de Bilbao.

¿Cómo evalúan su trayectoria? La trayectoria ha sido de constante 

crecimiento hasta adquirir una posición consolidada en el 

mercado local, tanto a nivel institucional como empresarial. 

¿Con qué capital humano cuenta la oficina de Vitoria? En la 

actualidad, trabajamos de forma estable en la oficina de Vitoria-

Gasteiz más de 40 personas, con una edad media de 39 años y 

una antigüedad media de algo más de 14 años en IDOM. Todo 

el personal pertenece a la plantilla fija de IDOM y cerca del 70% 

tenemos la condición de socios del Grupo IDOM.

Algún proyecto del que estéis especialmente orgullosos  Como he 

comentado anteriormente, para IDOM todos los proyectos son 

importantes, por pequeño que alguno pueda parecer, aunque 

es cierto que unos pueden tener mayor trascendencia mediática 

que otros o pueden haber significado un salto cualitativo en la 

actividad de IDOM.

Entre los primeros se podrían citar, sin duda, el edificio de 

Oficinas Municipales del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz en San 

Martín o la popularmente conocida como torre roja de viviendas 

en Salburua, sin olvidar el Centro Cívico de ese mismo barrio, 

que fue reconocido con el premio internacional de arquitectura 

WAF Award 2016, o la reciente remodelación y ampliación del 

Palacio de Congresos Europa, con la nueva sala auditorio María 

de Maeztu.

Sin duda estos son proyectos de los que IDOM puede sentirse 

orgulloso, en tanto en cuanto son edificios emblemáticos y 

reconocibles para la ciudad. Sin embargo, el proyecto que supuso 

la consolidación de la oficina de IDOM en Vitoria-Gasteiz fue la 

importante ampliación realizada por Mercedes Benz hace algo 

más de 15 años para lanzar al mercado su nuevo monovolumen. 

¿En qué ámbitos centran la actividad? Somos capaces de 

prestar todo el abanico de servicios del Grupo, incluso los más 

especializados, dada la cercanía de nuestra sede corporativa de 

Bilbao en la trabajan más de 700 personas.

Sin embargo, los proyectos más habituales desarrollados desde 

la oficina de Vitoria-Gasteiz para el mercado local se centran en 

las áreas de arquitectura y manufacturing, es decir, servicios de 

edificación tanto para el sector público como industrial.

¿En qué proyectos trabajan actualmente?  Ante la retracción sufrida 

por el sector público en los últimos años, en estos momentos el 

mercado más activo es sin duda el industrial. 

A los clientes tradicionales como Mercedes o Michelin que, 

aunque nunca dejaron de invertir, han visto notablemente 

incrementada su actividad en los últimos tiempos, se han ido 

uniendo empresas alavesas de menor tamaño que ya comienzan 

a realizar sus primeras inversiones tras la crisis.

Sin embargo, nuestra actividad, incluida la de nuestra oficina 

local, está centrada actualmente en el mercado internacional. 

Muchas veces de la mano de nuestros clientes locales como es 

el caso de la nueva planta para Mercedes Benz que estamos 

concluyendo en Carolina del Sur (USA) o una reciente ampliación 

finalizada en la planta de Michelin en Dundee (Escocia). Otras 

veces participando en el desarrollo de Proyectos Globales del 

Grupo IDOM, donde utilizamos los conocimientos específicos 

adquiridos por el equipo de la oficina en proyectos locales 

singulares. Este es el caso de los actuales proyectos que estamos 

desarrollando para el edificio de cocheras del nuevo Tranvía de 

Odense (Dinamarca), un edificio educativo para la Universidad 

de Grangegorman en Dublín o varios edificios para un nuevo 

Parque Tecnológico en Senegal.

Como buen conocedor tejido empresarial alavés y vasco, ¿qué 
debilidades existen y qué puntos fuertes habría que potenciar? 
Sin duda la mayor debilidad del tejido empresarial vasco y, en 

especial, el alavés es el escaso tamaño de la gran mayoría de 

sus empresas. A mi juicio, habría que potenciar la colaboración 

entre empresas del mismo sector o sectores complementarios 

para conformar una oferta conjunta más potente de tal forma 

que les permitiera competir por proyectos más importantes y/o 

en mercados internacionales. En particular, este tema es una 

asignatura pendiente en el sector de la construcción alavés.

Una de las preocupaciones de los directivos alaveses es la 
necesidad de encontrar personal cualificado. ¿De qué manera 
os afecta? No lo sentimos como un gran problema en nuestro 

caso. Buscamos perfiles técnicos con una sólida formación de 

“Los proyectos más habituales 

desarrollados desde la oficina de 

Vitoria-Gasteiz para el mercado local se 

centran en las áreas de arquitectura y 

manufacturing,...”

IDOM
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PERFIL HUMANO:

JOSÉ LUIS FERNÁNDEZ GARRIDO

base en las disciplinas troncales. Salvo en algunas disciplinas 

concretas, nos gusta incorporar personas recién tituladas para 

irles formando dentro de IDOM.

Mas allá de la cualificación técnica, tenemos más problemas para 

encontrar perfiles con alto nivel de idiomas, lo que para nuestro 

negocio es imprescindible.

¿Desde vuestro sector y experiencia cómo es la relación Educación 
-Empresa? IDOM mantiene una muy buena relación con todas 

las universidades del entorno. Nuestro principal activo son 

las personas que forman parte de IDOM por lo que cuidamos 

mucho nuestros programas de selección de profesionales con 

las principales universidades. A nivel local, nuestra relación con 

la Escuela de Ingeniería de Vitoria yo la calificaría como excelente 

debido sobre todo a la accesibilidad de su equipo directivo.

¿Alguna petición a las instituciones? A las instituciones locales: 

Consenso.

Consenso, primero para definir y luego para apoyar hasta su 

conclusión, los proyectos de ciudad, más allá de los intereses 

políticos que cada uno de ellos pueda tener en cada momento.

¿Qué previsiones de futuro se marcan?  En nuestro nuevo plan 

estratégico nos hemos marcado como objetivo duplicar en 4 

años nuestra actividad. Reto ilusionante que sin duda pasará por 

el mercado internacional.   

Una virtud... la empatía.

Un defecto... ser demasiado perfeccionista.

Una afición... viajar en autocaravana cada verano con mi mujer.

¿El momento más satisfactorio de su etapa profesional? La 

celebración del 25 aniversario de la oficina de IDOM en Vitoria-

Gasteiz.

Su mayor aspiración... ver a mis hijos situarse profesionalmente.

Su asignatura pendiente... dedicar más tiempo a la lectura.

Persona a la que más admira... una sola no, muchas; todas las 

que me han ayudado a llegar a donde estoy.

Un sueño... empezar unas vacaciones sin billete de vuelta.




